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中青报·中青网特派记者 慈 鑫

东京奥运会已经完成了三分之二的赛

程，目前高居金牌榜榜首的中国奥运代表

团，不仅战绩优异，而且诞生了一批引发

国内民众追捧乃至国际社会关注的明星人

物。奥运会为这些中国运动员的“破圈”

创造了机遇，但他们身上的社会价值才刚

刚显露，如何“保鲜”也是一个课题。

东 京 奥 运 会 尚 未 结 束 ， 先 期 回 国 的

部 分 中 国 运 动 员 已 经 开 始 享 受 奥 运 会 红

利 —— 以 本 届 奥 运 会 “ 首金”得主杨倩

为 代 表 ， 其 奥 运 金 牌 价 值 几 何 就 已 引 发

热议。

之前有一张疑似杨倩将获重奖的奖励

明细表在网上流传，虽此奖励明细表系网

友伪造，官方也已辟谣，但不难发现，公

众对奥运会冠军的奖励金额高度关注。

按照惯例，中国奥运会冠军肯定将获

得来自国家体育总局、省市县等地方政府

以及相关企业、个人的奖励，但不同的项

目、来自不同的省份和社会关注度高低有

明显差异的各位奥运会冠军，最终获得的

奖励数额的确不尽相同。比如，此次获得

“ 首 金 ” 且 人 气 极 高 的 清 华 大 学 学 生 杨

倩，业内预测，其获得的奖励金额肯定将

超过历届奥运会的中国“首金”获得者。

而像在男子百米大战中历史性地晋级决赛

并夺得第六名的苏炳添，拿下中国游泳队

在本届奥运会第一枚金牌并最终获得两金

两 银 佳 绩 的 张 雨 霏 ， 一 口 纯 真 的 “ 奶

音 ”、 喜 欢 芭 比 娃 娃 的 跳 水 小 将 张 家 齐 ，

中国三大球项目唯一有亮眼表现的中国女

篮 队 队 员 、 人 称 “ 帅 气 小 姐 姐 ” 的 杨 舒

予，实力超群、爱听 《勇气》 的铅球女将

巩 立 姣 等 一 批 个 人 特 质 鲜 明 的 中 国 运 动

员，因他们的社会关注度高，企业对他们

兴趣浓厚，参加商业活动和相关代言费用

肯定也会水涨船高。

体育营销专家张庆今天向中青报·中

青网记者表示：“东京奥运会上有一批获

得很高关注度的中国运动员涌现，这与他

们 成 绩 优 异 又 有 明 显 的 个 性 亮 点 有 关 。”

张庆评价：“他们展现了中国新一代运动

员 的 一 些 普 遍 特 质 ， 包 括 优 异 的 竞 技 成

绩、率真的个性等。他们无论是喜欢芭比

娃娃，还是喜欢某一首歌，都展现出一个

非常鲜活的个体。他 （她） 是世界冠军、

奥运会冠军或者奥运会成绩非常优异，但

他 （她） 同时也是一个率真可爱、个性鲜

明的年轻人。”

张庆认为，这些中国奥运健儿不仅让

亿万国人心甘情愿地被他们“圈粉”，而

且，他们也作为新一代中国青年的代表，

受到国际社会的关注。

此外，运动员与生俱来的阳光形象、

健康体魄和不服输、顽强拼搏的精神，让

他们身上带着满满的正能量。

放到近期因吴亦凡事件致使整个中国

社会对“饭圈”文化进行反思的背景下，

张庆表示，“民众对明星价值的认同也在

悄 然 发 生 变 化 。” 他 认 为 ，“ 东 京 奥 运 会

的 这 个 时 间 点 可 能 会 成 为 一 个 分 水 岭 。

未 来 ， 奥 运 会 之 后 ， 体 育 明 星的流量也

许会降下来、关注度会降低，娱乐明星依

然可能会占据着所谓顶流的位置。但是，

民众对明星价值认同发生变化的趋势已经

开始。”

通过中国的 95 后、00 后一代在各种

社交媒体上表达的对明星、热点人物的主

要兴趣点可以看出，他们追逐的明星或人

物 基 本 上 都 有 三 个 特 质 ：“ 有 懂 、 有 料、

有趣”。

有懂是指一个人要有态度，即鲜明的

价值观；有料就是一个人要有成果，比如

运动员拿到的奥运会金牌或优异成绩；有

趣，顾名思义，就是这个人必须是一个有

趣 味 的 人 。 此 外 ， 这 个 人 还 必 须 是 正 向

的、阳光的、健康的、积极的形象。总体

来说，体育明星有着先天优势具备以上三

点特质。而娱乐圈明星，近几年也有越来

越多的人去主动培养自己的运动爱好，以

体育为自身形象加分。

毫无疑问，中国的运动员群体依然是

一 个 待 开 发 的 明 星 宝 库 ， 这 也 意 味 着 ，

中 国 每 一 位 有 潜 质 成 功 “ 破 圈 ” 的 运 动

员 ， 其 身 后 都 蕴 藏 着 巨 大 的 社 会 和 商 业

价值。

然 而 ， 回 顾 中 国 体 育 历 史 ， 因 利 益

问 题 主 动 、 被 动 地 与 队 伍 产 生 矛 盾 的 运

动 员 不 在 少 数 ， 极 端 的 情 况 如 田 亮 、 宁

泽 涛 ， 最 终 是 以 运 动 员 与 国 家 队 彻 底 决

裂 收 场 ； 好 一 点 的 是 李 娜 、 彭 帅 、 郑 洁

那 一 批 中 国 女 子 网 球 运 动 员 ， 当 时 的 体

育总局网球运动管理中心给她们开了“单

飞”的一扇门。

很难说，现在已经成名和可能会成名

的中国体育明星里，所有人就能避免重走

田亮、宁泽涛之路，这也是当此次中国奥

运代表团在东京奥运会上取得佳绩，一批

运动员成为国民宠儿之后，从体育部门、

项目协会到运动员本人和体育领域、相关

企业都不得不思考的问题。

张庆表示，从体育部门、项目协会来

说 ， 对 于 明 星 运 动 员 既 要 避 免 过 度 商 业

化，也要避免拒绝商业和接触社会。“就

像国际奥委会 Top 计划，对奥运会的商

业赞助种类、企业进行总量控制，因为物

以稀为贵。但也不要妖魔化商业赞助，过

分限制运动员的商业活动，因为运动员参

与到一些商业活动中，本身也是对一个运

动项目的宣传。”

一个运动项目的明星运动员，是为这

个项目做普及推广的最佳代言人。无论是

商 业 活 动 还 是 社 会 活 动 ， 他 （她） 的 阳

光、积极、健康展现出来，就是对这个运

动项目的一次很好的推广。

中国各个运动项目协会去行政化、与

政府部门脱钩的改革已是大势所趋，这些

运动项 目 协 会 必 须 要 学 会 寻 找 社 会 资 源

支持，以求发展。张庆表示，正如姚明所说

过的“动员全社会来服务篮球人 ”，“每个

运 动 项 目协会都要考虑到自己的社会动

员力，要站在整个运动项目发展的高度去

看待明星的价值，其实，从一个运动项目的

社会普及和推广发展角度说，体育明星就

是社会动员力的有机组成部分。”

此外，对于体育明星价值的开发和使

用，还应该明确兼顾集体、国家、个人三

者利益的规则。强调法治精神，强调规则

意识，这本身也是竞技体育的内核所在。

同时，要让专业的人做专业的事，张庆表

示：“就像我们各运动队的体能训练、科

研情报分析都是由专业的团队去做，那么

运动队的市场化开发这方面，也应该挑选

专业的合作伙伴，让各方形成合力。”

本报东京 8 月 3 日电

表现抢眼 奥运健儿如何保鲜还需着眼长远

8 月 3 日，在 2020 东京奥运会女子水球 1/4 决赛中，中国队守门员没能防住对方的进攻。在当日进行的东京奥运女子水球 1/4 决赛中，中国女子水球队以 7∶11 不敌西班牙队，未能晋级。

中青报·中青网特派记者 刘占坤/摄

中青报·中青网特派记者 慈 鑫

谢 思 埸 说 自 己 做 运 动 员 这 么 多 年

来，很少情绪失控。但今天下午，在东

京奥运会男子三米板决赛结束之后，看

着现场大屏幕上显示的名次，夺冠的谢

思埸不停地擦拭自己的眼泪。

“这么多年的经历，就像放电影一

样在眼前闪过。”谢思埸在赛后说，“感

觉这一切像在做梦。”

为了今天的成功，在进入国家队的

9 年时间里，谢思埸克服了险些断送运

动生涯的伤病、忍受过奥运会参赛希望

几乎破灭的煎熬，还经历了与自己敬爱

的 （省 队 教 练） 吴 指 导 生 死 永 别 的 痛

苦。这其中，任何一项困难都可能摧毁

一 个 人 的 志 向 ， 但 谢 思 埸 终 于 挺 了 过

来。在今天的比赛中，当他闭上眼睛站

在跳板上，他的耳边甚至响起了吴指导

为他加油鼓劲的声音，比赛结束之后，

他多希望吴指导真的就在他身边。

谢 思 埸 最 终 以 超 过 队 友 王 宗 源 近

24 分、超过铜牌获得者、英国选手拉

夫尔 40 多分的成绩获得金牌，领先优

势明显，但这场比赛的最后一轮，谢思

埸仍是顶着巨大压力出场。

早先已完成全部动作的英国选手拉

夫尔，整场比赛零失误，最后两跳分别

得 到 96.90 和 87.75 的 高 分 ； 王 宗 源 最

后 一 跳 的 得 分 高 达 102.60。 等 到 谢 思

埸最后出场，虽然已经没有了为中国队

确保金牌的压力，但是金牌近在咫尺，

不为所动也很困难，正如王宗源所说，

没有不想拿金牌的运动员。

但谢思埸说自己在那一刻“脑子一

片 空 白 ”， 他 放 空 了 自 己 ， 因 为 所 要

做 的 动 作 早 已 熟 练 得 变 成 一 种 身 体 的

习 惯 。“ 这 几 年 我 玩 命 打 磨 自 己 ， 改

进 自 己 的 技 术 ， 把 比 赛 中 的 这 6 个 动

作 都 变 成 了 自 己 身 体 的 一 种 流 畅 、 自

然的反应。”

今天的比赛，谢思埸的 6 个动作有

4 个在 90 分以上 ， 其 余 两 个 也 都 在 80

分 以 上 ， 最 低 分 都 达 到 了 86.40 分 ，

他 从 第 一 轮 开 始 就 稳稳地占据第一的

位置。

今天，两位中国选手直面的最主要

对手——英国名将拉夫尔，是 2016 年

里约奥运会的男子三米板双人冠军、单

人亚军，极具实力。不过，拉夫尔在赛

后还是由衷地表示，两名中国选手是自

己追赶的目标。

听到英国选手的称赞，谢思埸微笑

着 接 受 了 。 对 于 中 国 跳 水 队 的 队 员 来

说，得到对手的称赞已是习以为常的事

情，“中国选手在跳水赛场上的稳定表

现，都是日复一日训练的结果。”谢思

埸说，“打铁还需自身硬，没有人可以

随随便便在比赛里拿到奖牌。”

在今天比赛结束之后，两名中国选

手 终 于 可 以 休 息 一 下 ， 但 今 天 在 看 到

41 岁的日本老将寺内健依然奋战在赛

场上时，只有 25 岁、第一次参加奥运

会的谢思埸很受感动，“我希望我可以

像他一样继续坚持下去。”

本报东京 8 月 3 日电

毫无悬念拿下金牌
谢思埸却哭了

8 月 3 日，在东京奥运会跳水男子三米板决

赛中，中国选手谢思埸以绝对优势夺冠。

视觉中国供图

中青报·中青网特派记者 梁 璇

中国女子水球队被迫停下了在东京奥

运 会 前 进 的 步 伐 ， 今 天 的 四 分 之 一 决 赛

中，西班牙队成为阻截者，将志在取得历

史性突破的中国队挡在了四强之外——此

前，中国女子水球队的奥运会历史最佳战

绩为 2008 年北京奥运会和 2012 年伦敦奥

运会的第五名，为了创造新的历史，这支平

均年龄 24 岁的队伍经历了太多艰难时刻。

作为亚洲女子水球霸主，中国队曾拿

下过世界杯季军、世锦赛亚军等，但随着

第一批水球运动员退役，参加东京奥运会

的这支队伍几乎都是新面孔，“我们只有

6 个人参加过里约奥运会，其他的都是第

一次登上奥运会赛场。”中国女子水球队

领 队 陈 应 表 对 中 青 报·中 青 网 记 者 表 示 ，

近几年，队伍状态低迷、实力不济，加上

疫情影响，全队几乎两年没有参加正式国

际比赛的机会，而这支全新的队伍几乎就

是在这样的背景下成长起来的。

但在东京奥运会的首场比赛中，队伍

表现出很强的韧劲，面对传统强队俄罗斯

奥委会代表队，中国姑娘们仅以 1 分之差

惜败。虽然失利，但队员的表现却让陈应

表觉得振奋，“年轻人的拼搏精神特别突

出，老运动员也在尽心竭力提携后辈，队

伍打出了应有的精气神。”

赛 后 ， 中 国 队 队 员 梅 笑 寒 也 表 示 ：

“虽然我们输了，但我很高兴全队能够竭

尽 全 力 去 拼 ， 我 们 确 实 尽 力 了 。” 她 坦

言，队中很多年轻选手都是首次参加奥运

会，“虽然开局我们花了很多时间稳定局

面，所幸我们在后面的表现越来越好。”

面对一支几乎从头开始捏合的队伍，

短期内要想让大家产生凝聚力、提升战斗

力，团队建设和训练体系都面临调整。原

中国男子水球队主教练、黑山人波罗比奇

正式出任中国女子水球队主帅，科医保障

团队也迅速跟进，而在训练上，除了更加

重视运动员的体能训练和技战术训练外，

“男陪女练”也成为行之有效的方法，“有

助于提高对抗能力和形成战术体系”。但

在陈应表看来，更多的成绩要归于运动员

吃够了苦，“有时候伤口都翻起血肉，她

们还在边哭边练，真的很不容易。”

因此，当检验的时刻到来，这支年轻

的队伍还是经受住了考验。本次奥运会女

子水球比赛，中国女子水球队分组并不理

想：她们与美国队、俄罗斯奥委会队、日

本队和匈牙利队同组，其中美国队是卫冕

冠军，俄罗斯队是上届奥运会季军，匈牙

利队是上届奥运会第四名，日本队是东道

主。在这样的小组中，她们接连战胜了日

本队和匈牙利队，成功晋级 8 强。无奈晋

级的下一步，遭到新科欧洲冠军西班牙队

阻截，未能更进一步。

虽有遗憾，但在陈应表看来，由于整

个教练团队和队伍合练的时间加起来还不

到 8 个月，队员也缺乏更多实战经验，这样

的结果仍说明“姑娘们表现不错”。但他看

到了更深层次的问题，“我们可挑选的后备

人才还是太少，在欧洲，通常是水球运动员

练不好了才去练游泳，但我们是反过来的。”

对于水球这样的“冷门”项目来说，

后备人才几乎是最大的痛点。见证了中国

水球发展的中国橄榄球协会水球项目竞训

部副部长马殊韬对中青报·中青网记者表

示，全国开展水球项目的一共也就七八个

省份，通常人才都集中在专业队，这个项

目在社会和学校的发展几乎是空白。

这次奥运会上，中国女子水球姑娘们

的表现在互联网上一度“出圈”，部分队员

受到关注。对水球项目而言，是一次走向大

众的难得机遇。“为了项目今后的发展，我

们需要探索更多办法，比如和更多社会机

构进行合作，在学校、游泳俱乐部加入水球

项目，包括鼓励更多省份来建设专业水球

队伍。”马殊韬也期待，能有更多的扶持政

策帮助水球项目走向大众，且在体教融合

方面更加深入，“这样我们才能迎来更多像

现在这批队员一样有朝气、有拼劲儿的年

轻人加入水球。” 本报东京 8 月 3 日电

止步八强的女子水球不能止步于奥运会

中青报·中青网特派记者 慈 鑫

东京奥运会体操比赛今天结束，中国

体操队继昨天夺得本届奥运会上的首枚金

牌之后，今天再夺两金，从而以总成绩 3

金 3 银 2 铜圆满完成了本届奥运会任务。

体育总局体操运动管理中心主任缪仲一今

天在两名中国小将管晨辰、唐茜靖包揽平

衡木冠亚军之后激动地表示：“中国体操

队打赢了东京奥运会的翻身仗。”

中国体操队在 2016 年里约奥运会上

遭遇重挫，仅得到两枚铜牌。5 年来，中

国体操队立志在东京奥运会上一雪前耻，

从加大年轻运动员的培养、全面提升运动

员 动 作 质 量 等 方 面 入 手 ， 突 出 了 男 子 双

杠、吊环，女子平衡木、高低杠等重点项

目，最终取得了东京奥运会的佳绩。

缪仲一说：“我们如果没有绝对的实

力，要取得成绩是非常困难的。”

在 7 月 28 日 晚 进 行 的 男 子 体 操 个 人

全 能 决 赛 上 ， 中 国 选 手 肖 若 腾 完 美 发

挥 ， 但 最 终 排 名 在 两 次 出 现 较 大 失 误 的

日 本 选 手 桥 本 大 辉 之 后 ， 引 发 了 中 国 观

众的强烈不满。缪仲一表示：“在这次奥

运 会 的 开 始 阶 段 ， 尤 其 是 资 格 赛 、 团 队

赛 、 个 人 全 能 赛 上 ， 我 们 面 对 的 困 难 不

仅 仅 是 要 挑 战 自 己 ， 运 动 员 必 须 高 质

量、高水平地完成动作，还要面对很多运

动员不能预测的因素。”

但 全 队 没 有 就 此 消 沉 ， 缪 仲 一 说 ：

“ 全 队 相 互 鼓 励 全 力 备 战 后 面 的 单 项 赛 ，

大家都相信，在这 5 年的努力之后，一定

会有一个好的回报。”

在单项比赛上，随着刘洋、尤浩包揽

吊环的金银牌，中国选手终于破除了“心

魔 ”。 到 今 天 的 比 赛 ， 中 国 选 手 在 双 杠、

平衡木的比赛上更加自信。“今天的收官

之战，队员们确实展示了中国体操队的实

力。”缪仲一介绍，“中国体操队此次不仅

取得了令人满意的竞技成绩，而且在这个

比赛过程中，中国运动员的精神风貌也得

到了各方认可。”

3 枚金牌的成绩超出了中国体操队的

预期，不过缪仲一认为，还有一些在本次

比赛中暴露的问题需要总结，比如从女队

来说，因为队员普遍年龄略小、参加过的

国际比赛也比较少，在前期的比赛中，普

遍背负较重的压力导致未能展现出应有的

水平。

明年，亚运会、世锦赛等大赛又将接

踵而至，缪仲一表示，中国体操队从走下

领奖台的那一刻，一切备战工作就是新的

开始。 本报东京 8 月 3 日电

中国体操打赢奥运翻身仗

8 月 3 日，中国小将管晨辰在东京奥运会体操平衡木的比赛中，技压群芳夺得冠军。 视觉中国供图

8 月 3 日，在东京奥运会体操双杠决赛

中，中国选手邹敬园以一套近乎完美的动作

摘金。 视觉中国供图


